

El coronel no tiene quien le escriba

De Gabriel García Márquez. Versión teatral de Mercedes Ríos y Jorge Cans. Dirección: Jorge Cans. Escenografía: Orlando Gómez. Iluminación: Raúl Sánchez. Norman Dujano, Carlos Flores, Nelly Arcos, Ricardo Costa, María Nativia, Andrés Carrillo, Edgardo Gabás, Walter Richamont, entre otros. Teatro Circular de Montevideo.

Un prescrito por la innumerables de veces y opardades de pasas, de 1 reales, mañanas y mediodías, para no robar este teatro montevideano que —a diferencia de el del Colón— llevó visto almorzó fértil en Chile. Sobre todo, si es un testo tan anual de la narración humana, porque que el lector visual es tan importante como el de las acciones, los desplazamientos, los gestos y las palabras.

Ocurrió con *Delirio*, defendiendo inciso biográfico de la trágica

vida de la porteña alicantina Delilia Agustini. Y es un avance inédito en la versión del Teatro Circular de Montevideo para el montaje de *El coronel no tiene quien le escriba*, de Gabriel García Márquez, y que se presenta por estos días en Chile. La magia del verbo se traduce en parangones apócrifos que adquieren las estrellas, en diálogos entre jefes, sacerdotes y sacerdotisas, en milas de ojos. El corredor y la recorrida del hambre, saúman en un adicto estómago pero moles, con la impronta del tiempo y los años: pasados o por venir.

Es en esta creación de amistades donde asoma cauta el principio misterio de una obra concebida para un espacio íntimo, para el intimismo tiempo y la realidad. También, es en el aliento de sus actores.

Concebida en el espacio circu-

lar del teatro donde *La Epopeya* es por primera vez en Montevideo, la obra engancha y más fuerza al espectador insulado en la oscura oscura, asediado por todos los flacos. Pieza infinita, complementada con vestidos y personajes de *La mala hora*, transcurriendo en un pueblo fantasma, con personajes e historias fantasmales, pero reconocibles aquí y en cualquier rincón de América. Un coronel de los de antes, espero por años y años —sintiendo en su más provechable pobreza— la llegada de una cosa con una satisfacción que algún día lo sacará de la miseria, y sanará a su enfermiza mujer.

Un único capitán, aparte de una descomunal dignidad, es un gallo de pelea que un día el coronel suelta podrá ganar. Al final lo ha matado la violencia, el compadre Savas está hinchado de dinero y está avivado en sus

negocios dudosos. Hay un cura, un barbero, un médico y un dentista decidido más nobles, los amigos jocosos del hijo difunto y la Epopeya. Siempre la lluvia que lo envuelve y lo inunda todo. El coronel padecer de hambre, soledad y diarreas; su mujer, de un alma constante. Pero igual, nunca lo abandonó la esperanza.

La versión de este grupo uruguayo es bastante literaria, poética, bella y se acuerda arreglada. Los narradores son variados, pero como la obra no tiene esa cosa social de Chomsky de una *muerte avanzada*, a veces eso confunde. Los actores entran y salen suficientemente, cocinando en ritmo y espaciar, pero hay cierta tensión exacerbada y peligrosa: no es lo mismo leer en las novelas y cuentos garcianamente que las cosas demoran cincuenta años en suceder, o

que lleva toda una centuria, a hacerlo sentir con tanto carismo.

En este planeta, el concierto del *mejor* en el *mejor* teatro circular, no tiene la dimensión que el teatro Circular intima dafe a este montaje. Aquí, y en cierta actuación que recuerda los excelentes —pero ya lejanos— montajes de Puch en sus mejores momentos, el firme *mejor* se transforma en el resto vitalidad y fuerza a un trabajo en el que se palpita y se sienten las acciones de gente que les pasa, donde el mejor dividendo es el aliento lírico de un hermoso texto, de un dedicado montaje, y en la historia de un hombre esperando que suela, a pesar de la "mala hora" y mira al cielo convencido que la respuesta —en medio del temporal y la tormenta— siempre estará pronta a llegar.

LUISA ULIBARRI

✓ epopeya. 2000. 21-2-1990. 1-44

3580

El coronel no tiene quien le escriba [artículo] Luisa Ulibarri.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ulibarri, Luisa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El coronel no tiene quien le escriba [artículo] Luisa Ulibarri.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

